
06EMBA:不做生意的人如何教富者更富?(二) PDF转换可能丢

失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/109/2021_2022_06EMBA__E

4_B8_8D_c71_109021.htm 不解决具体问题问：有人讲，EMBA

就是富人俱乐部，是这样吗？张维迎：不是这样，EMBA是

最优秀的企业领导人的俱乐部。问：我们说是富人俱乐部，

您说是成功企业家的俱乐部。但是对于学员来讲，事业都获

得了一定的成功，那么为他们设的课程，跟您为一般的学生

设的课程有什么不同？张维迎：不太一样。因为MBA比较底

层，毕业以后，工作三四年，经验很少，也没有在重要岗位

上工作过，你是为未来求发展而学知识。EMBA的学生已经

是企业的高层，他遇到大量的决策性的问题，他可能在凭经

验做这些决策，现在企业要发展壮大。他的民营企业，创业

的时候难，其实现在创业很容易。问题是你要持久地发展，

要变成持续的竞争力比较难，这时候就需要系统的专业化管

理。那时候，高层的管理者如果没有这种系统的知识训练，

那么就不可能把企业做大。另一方面就是他所需要的东西，

跟一般人不一样，因为他有大量的经验，他带着好多问题来

，所以我们更重视这种互动性，更重视这种教学的内容，能

够使得每一个参加EMBA的训练的人，在训练以后觉得与他

自己的工作有所联系。问：你们两位上学来的时候，有没有

最明确的问题？李宁：体育用品这个行业在中国是个新兴的

市场，正处在发育的过程。我这个企业起来的时候，很多人

认为，李宁靠的是名气。但你发现有很多冠军也做了很多牌

子，为什么没见他们做起来呢？现在李宁公司发展有十年了

，为什么又老是在一定数量上徘徊？当国际品牌进来以后，



他们为什么会成长得明显比我们快呢？实际上，这与一个企

业自身的战略定位、其他资源的支持、配置、整个运行的流

程都有很大关系。过去我们凭着自己特有的一些背景、环境

、资源，就可以发展起来。但发展到一定程度以后，光凭这

个，是没有办法在市场中进行真正的竞争的。你要知道建立

一个企业怎样定位，怎样选择战略、明确目标，怎样建立起

一个真正属于企业的核心竞争力。当然这些都是通过学习获

得的，两年前，我还没有这么明确的感觉。问：两年前还没

有学到这些词？李宁：对。更重要的是还不具备这种思维方

式，所以我还带了两个同事一块来学。一个是我的总经理，

还有一个是财务总监。问：那您的机会成本更高了。李宁：

但是有一点好处就是，如刚才张教授所说，大家可以在一个

平台上使用相同的语言对一件事情进行选择和分析，这样效

率反而很高。结果就是我们公司在一些重大的战略调整方面

，明显有了改进。过去我们会很在意我们的产品，为卖产品

而卖产品，但是提供产品的人很多，凭什么人家要买你的？

所以我们就开始给自己找定位。我们做的是品牌、是体育文

化，这就是我们的核心竞争力。在学习之前，我们很大的精

力都放在处理日常的财务问题、产品质量问题、市场纠纷问

题。但是现在我们不会有钱就赚，而是赚我们可以积累能力

的那种钱；不是有市场就做，而是做我们能够占有的市场。

这样的话，五年或者八年后，我们就会逐步成长、壮大。
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